
Aos vinte e um dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte e quatro, foi realizada na Casa dos Conselhos, 1 
a Reunião Ordinária do Conselho Municipal dos Direitos da Mulher (CMDM). Presenças: Ana Carolina 2 

Caruso Cavazza, Silvana de Souza Pereira da Silva, Rosane de Arazão, Cândida Pereira da Costa, 3 

Graciana Mendonça Silva Yamamoto, Cleudiran Sales Dias, Domingas Aparecida Cardoso de Souza 4 

Cunha, Rosana Gazzola Fávaro, Antônia Vanderlene de Sousa Morais, Sandra Maria Menezes Ferreira 5 
Rocha, Maria José da Silva Oliveira, Camilla Marcondes Massaro, Stela Cristina de Godoi , Grazielle 6 
Coutinho Moreno Daniela Cristina Ribeiro Rosan, Evanir Cássia de Oliveira Firmino, Rosângela 7 
Aparecida Lopes da Silva, Juliana Servidoni de Magalhães. Ausências Justificadas: Marcela Regina 8 
Miguel Reis, Rute Alves Ferreira, Juliana dos Santos Corbett, Luciana Prataviera Franco, Karla de Castro 9 

Borghi, Miriam Siesler Nóbrega, Margarida Montejano da Silva, Marlene Gonzaga dos Anjos Elaine 10 
Cristina Borin da Silva. Outras Ausências: Michele Cristina dos Santos Eugênio, Sônia Hipólita de 11 
Souza Sawazki, Fabiana Aparecida Ferreira, Marineide Agnelo de Oliveira, Ana Maria de Farias 12 
Sebastião, Sylvia Bianca Pellegrino, Deolídia Divina da Silva Benages, Maria dos Anjos Neves Viana, , 13 
Sâmia Regina de Godoy Sacomani, Hilda dos Reis Gomes, Roseli Araujo da Silva, Clébia Alves Campos 14 

de Oliveira, Renata Cauzzo Zingra Mariano, Adriane Marques Fernandes, Adriana de Carvalho Barão, 15 
Fátima Regina Oliveira Vianna, Ligia Cristina Teixeira de Souza Pacheco. PAUTAS: 1) Deliberação da 16 

ATA da Reunião Ordinária de 24/01/2024 e da Reunião Extraordinária de 06/02/2024 2) Organização 8 17 
de março 2024 3) Composição CMDM 4) Informes. A coordenadora Cléo deu boas vindas a todas, 18 
apresentou a convidada Flávia, trazida pela conselheira Rosane de Arazão, e começou a falar sobre a 19 
organização do calendário de atividades do mês de março. Cléo falou que no dia 11 de março, ela, Carol 20 
e talvez a coordenadora Grazi farão apresentação do Conselho na Universidade Unimetrocamp, e disse 21 

que na reunião extraordinária não haviam definido se fariam atividade própria, além da gravação e 22 

divulgação dos vídeos das conselheiras. A conselheira Stella perguntou se devem encaminhar o vídeo no 23 
grupo do Whatsapp, e a conselheira Rosane de Arazão disse que sim, pois a comissão de comunicação 24 
salvaria e divulgar por ordem de recebimento. A coordenadora Cléo disse que após a reunião 25 

extraordinária, a conselheira Juliana havia encaminhado um roteiro de como esses vídeos deveriam ser 26 

feitos, com o tempo de duração e algumas dicas de como gravarem. A conselheira Camilla leu o roteiro, 27 

e as conselheiras disseram que todas encaminharão suas gravações. A conselheira Cândida se colocou à 28 
disposição para auxiliar as conselheiras que tiverem dificuldades, e sugeriu marcarem um dia para virem 29 

até a sede do conselho para realizar as gravações. A coordenadora Cléo falou que o Sindicato dos 30 
Trabalhadores em Edifícios e Condomínios de Campinas e Região – SINCONED convidou o CMDM 31 
para dialogar com a categoria do sindicato, sobre o CMDM, no dia 15 de março às 17h30. Maria José 32 

falou da importância do diálogo com a categoria, uma vez que os porteiros podem auxiliar na identificação 33 
e denúncia das violências contra mulher, e também pensando nas próprias trabalhadoras da classe sindical. 34 

Maria José relatou que há um tempo atrás, na região nordeste, um porteiro identificou que o marido 35 
agredia a esposa dentro do apartamento, acionou a polícia, no entanto acabou sendo assassinado pelo 36 
agressor. Dessa forma, Maria José ressalta que o diálogo e a aproximação do conselho com a população 37 
são muito necessários. Cléo disse que o CMDM realizará visita ao Centro de Promoção por um Mundo 38 

Melhor – CEPROM, no bairro Itatinga, no dia 12 de março às 14h00, para entenderem a realidade das 39 
mulheres em situação de prostituição, e informou que no dia 22 de março às 19h00, no Espaço Maria 40 

Monteiro, haverá um sarau, em parceria com o Conselho, tratando do combate à violência contra a mulher. 41 
A conselheira Rosana convidou a todas para participar de palestra no dia 08 de março às 10h00, que será 42 
ministrada por Magda Biavaschi, para discutirem sobre os temas: Ratificação da Convenção 190 e 43 
Igualdade Salarial entre homens e mulheres. A reunião será de forma híbrida e a conselheira Rosana 44 
encaminhará o convite e o link de acesso. A conselheira Silvana disse que gostaria que realizassem uma 45 

reunião nos bairros Campo Belo ou Campo Grande, para escutarem as mulheres destas regiões. A 46 
conselheira Rosana sugeriu que fizessem visita ao Centro de Referência Integral a Mulher – CRAIM, até 47 
o final de março, e Cléo solicitou que ela alinhasse com o Dr. Fernando Brandão a data da visita. A 48 
coordenadora Cléo informou que haverá eventos referente ao dia 08 de março na Casa Laudelina, que o 49 

conselho poderia participar como forma de fortalecer o espaço, após o episódio de depredação, e informou 50 
que no mês de abril a Casa Laudelina fará uma feijoada para arrecadar fundos a fim de reparar os danos 51 
que o imóvel sofreu. A conselheira Rosana falou sobre o tradicional Ato de Rua que acontecerá no dia 08 52 

de março às 17h00, realizado pelos movimentos de mulheres de Campinas. A conselheira Domingas falou 53 
que foi convidada pela Comissão da Mulher da Câmara Municipal de Vereadores de Campinas, para falar 54 
sobre a organização dos eventos que acontecerão em março, na reunião que acontecerá no dia 22 de 55 



fevereiro às 14h00, e como ela não poderá comparecer, estendeu o convite as demais conselheiras. A 56 
coordenadora Cléo relembrou que a coordenação está tentando agenda para o dia 01 de março com a 57 

Secretária Vandecleya Moro, da Secretaria Municipal de Assistência Social, Pessoa com Deficiência e 58 

Direitos Humanos – SMASDH, e o Secretário Municipal de Saúde, para tratarem sobre os serviços que 59 

irão compor o CRAIM, no âmbito assistencial, como por exemplo, espaço para o CEAMO, DDM e outros 60 
serviços. Cléo falou que a intenção é fomentar a conversa entre as secretarias. A conselheira Camilla 61 
informou que no dia 25 de março acontecerá o evento “Jornada das Mulheres”, organizada pelas 62 
professoras da Pontifícia Universidade Católica – PUC, convidou todas as conselheiras para prestigiarem 63 
o convite, e citou a participação da conselheira Domingas no ano anterior. A conselheira Domingas 64 

perguntou quem decide com quem os eventos serão realizados em parceria, a coordenadora Cléo explicou 65 
que o colegiado toma essas decisões, e explicou que existe uma diferença entre o conselho ser apenas 66 
convidado e o conselho compor o evento. Domingas disse que não concorda que o conselho faça parcerias 67 
em alguns eventos, e Cléo pediu que ela exemplificasse quais, para que o colegiado pudesse debater sobre 68 
o assunto. Domingas não quis se manifestar. A conselheira Rosana pergunto porque o evento da CUT não 69 

estava apontado no calendário, e Cléo explicou que neste momento estavam organizando os eventos em 70 
que o conselho participaria como parceiro, e não apenas como convidado. Cléo informou que no dia 06 71 

de fevereiro, na Reunião Extraordinária que aconteceu na Escola de Governo e Desenvolvimento do 72 
Servidor – EGDS, a coordenação foi convidada para gravação de um episódio do Podcast da Delegada 73 
Terezinha, para apresentarem o conselho, e suas funções. A gravação acontecerá no dia 20 de março. A 74 
conselheiras sugeriram que o CMDM pudesse compor o Ato de Rua no dia 8 de março. A conselheira 75 
Domingas disse que não concorda que o Conselho faça parte, pois este movimento é organizado e 76 

financiado pelas organizações da sociedade civil, e o poder público precisaria contribuir de alguma forma, 77 

e participar do ato no dia. A conselheira Silvana disse que cada organização contribui com o que pode, e 78 
nem sempre é auxilio financeiro. A coordenadora Cléo explicou que o conselho é um órgão autônomo, 79 
composto por representantes do poder público e da sociedade civil, não é viável esperar que o poder 80 

público participe, pois as atividades do conselho precisam acontecer, e embora o colegiado possa decidir 81 

se desejam participar ou não do ato, ainda é necessário que a organização do evento concorde com a 82 

participação do conselho.  Cléo submeteu à aprovação a participação do CMDM no Ato de Rua, que 83 
acontecerá no dia 08 de março, às 17h00. O colegiado APROVOU a participação do conselho. Cléo 84 

reforçou que neste ato de rua, participam vários movimentos de mulheres, defendendo seus ideais, e o 85 
conselho não fará diferente. A conselheira Rosana perguntou se após a liberação do calendário as entidades 86 
poderão divulgar, e Cléo falou que conta com o apoio das organizações representadas no conselho para 87 

divulgar os eventos do mês de março. A coordenadora Grazi falou que a Coordenadoria da Mulher 88 
pretende homenagear mulheres que inspiram e transformam a vida de outras mulheres no município de 89 

Campinas, estão buscando essas indicações e espera que o conselho possa indicar pelo menos duas 90 
mulheres para serem homenageadas. Grazi explicou que a homenagem estava marcada para acontecer no 91 
dia 08 de março às 19 horas no SESI Amoreiras, mas iria tentar transferir o evento para o dia 07 de março, 92 
pois as conselheiras já tinham compromisso. Falou ainda que o Campinas Shopping será parceiro nesta 93 

homenagem, e fotografará as homenageadas para fazer uma exposição no Shopping. A coordenadora 94 
Grazi falou também que eles disponibilizarão uma sala de vidro, equipada, e que o Conselho poderia fazer 95 

a gravação de um podcast, falando de diversos assuntos, para colocarem no canal. Cléo perguntou sobre 96 
o evento que acontecerá no dia 08 de março, durante o dia, na Prefeitura, e Grazi explicou que a SMASDH 97 
foi convidada, pois o evento é organizado pela Secretaria Municipal de Trabalho e Renda - SMTR. A 98 
conselheira Evanir, representante da SMTR, falou que o evento será uma feira de empregabilidade, com 99 
oferta de várias vagas de emprego, além de cursos de capacitação. Também haverá um espaço de auto 100 

cuidado para as mulheres. Grazi disse que no dia 19 de março, a coordenadoria fará um simpósio e gostaria 101 
que o Conselho fosse parceiro e participasse, tendo um espaço de fala. A coordenadora Cléo submeteu as 102 
atas de 24 de janeiro e 06 de fevereiro de 2024 à aprovação. As atas foram APROVADAS. Cléo falou 103 
novamente sobre as atividades em que o conselho foi chamado para ser parceiro e pediu que as 104 

conselheiras se manifestassem. As conselheiras presentes APROVARAM a participação em todos os 105 
eventos citados anteriormente. A coordenadora Cléo disse que o Projeto Florescer solicitou agenda com 106 
o conselho para que as meninas do projeto pudessem conhecer e tirar as suas dúvidas em relação às 107 

políticas públicas para mulheres no município. A coordenação sugeriu que a reunião acontecesse no dia 108 
15 de março, às 15h00, e irão aguardar resposta do projeto. A conselheira Rosane de Arazão sugeriu que 109 
fizessem o pedido de camisetas para o Ato de Rua no dia 08 de março, e a administrativa Thaís explicou 110 



que não havia tempo hábil para a solicitação, contando que havia apenas duas semanas para o evento. A 111 
conselheira Domingas sugeriu que na próxima pautas discutissem a participação das conselheiras no 112 

Conselho Técnico Administrativo – CTA CAISM, no Conselho Municipal de Segurança Pública, e que as 113 

datas dos eventos fossem compartilhadas para que as conselheiras pudessem se organizar e participar. A 114 

coordenadora Cléo disse que um dos itens da pauta era para falarem sobre a composição do Conselho, em 115 
relação as faltas e as solicitações de saída. Falou que a conselheira Sylvia solicitou o desligamento, pois 116 
havia começado um trabalho que não permitia a participação nas reuniões, e disse que após o término da 117 
licença concedida às conselheiras Sônia e Maria dos Anjos, nenhuma delas haviam se manifestado quanto 118 
ao retorno das atividades. Cléo falou ainda que segundo o Regimento Interno do CMDM, como haviam 119 

mais de 4 vacâncias nos segmentos da Sociedade Civil, era necessário realizar eleição complementar, e 120 
as conselheiras APROVARAM que houvesse novo processo de eleição complementar para os cargos 121 
vacantes da sociedade civil. A coordenadora Carol disse que na próxima reunião poderiam acertar os 122 
detalhes, formar a comissão provisória eleitoral. A conselheira Domingas informou que no dia 21 de 123 
fevereiro às 15h00 haveria um ato de repúdio em frente ao Assaí Atacadista, como forma de protesto pelo 124 

tratamento que os funcionários e clientes estão recebendo. A conselheira Rosane de Arazão apresentou a 125 
convidada Flávia. A convidada Flávia disse que havia trabalhado com a conselheira Rosane de Arazão, e 126 

agradeceu a recepção das conselheiras. As coordenadoras agradeceram a presença de todas, e nada mais 127 
havendo a tratar, eu Thaís Fernanda da Silva Gonçalves, lavrei a presente ATA.   128 


